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伴随着动人的音乐，来自世界各地的青年

迈着坚定的步伐走上舞台，他们身后一幅汇集

各国人民生活图景的画卷缓缓展开……这是北

京冬奥会开幕式的一个特别节目：“致敬人民”。

来自北京大学的俄罗斯留学生爱丽克斯

是表演团队的一员，“2008 年，我守候在电视机

前观看北京夏季奥运会；14 年后，我从屏幕前

走到了舞台上。开幕式简约浪漫，体现了文化

和科技元素的完美结合。能够站在这个舞台

上，我觉得非常光荣。今年，俄中两国元首共

赴‘冬奥之约’。我作为一名俄罗斯留学生，很

幸运能够见证和参与这段冰雪情缘”。

去年，45 名北京大学留学生代表给习近平

主席写信，向中国共产党百年华诞致以美好的

祝福，爱丽克斯就是写信者之一。习近平主席

在回信中说，欢迎你们多到中国各地走走看

看，更加深入地了解真实的中国，同时把你们

的想法和体会介绍给更多的人，为促进各国人

民民心相通发挥积极作用。

爱丽克斯备受鼓舞。在她看来，作为一名

留学生参与到冬奥会的筹备工作中，有助于深

入了解真实的中国。“举办大型体育赛事，能够

让大家团结在一起，促进各国人民之间的交往

和友谊。这正是讲述中国和世界的友好故事、

连接中国与世界的好机会！”爱丽克斯说。

爱丽克斯来自俄罗斯西伯利亚地区，家乡

得天独厚的自然条件很适合冰雪运动的开展。

爱丽克斯的弟弟从小参加冰球训练，如今已经

成为一名冰球运动员。这些都让爱丽克斯对冰

雪运动满怀热情，当得知冬奥会志愿者和演员

选拔活动启动，她第一时间就报了名。

虽然留学期间爱丽克斯曾担任过世界和平论坛、中东和平论

坛等不少活动的志愿者，但冬奥会志愿者和演员的选拔依然让她

有些紧张。“当我得知自己最终被选中，我激动地尖叫起来，第一时

间就给妈妈打了电话。”

从去年 10 月起，爱丽克斯的生活就进入了“冬奥时间”。虽然

辛苦，但她乐在其中。爱丽克斯告诉记者，忙完开幕式之后，她会

专心投入观赛之中，“我会为我喜欢的俄罗斯奥委会和中国的选手

们加油！我还希望俄罗斯奥委会选手在赛出精彩的同时，可以好

好感受北京的魅力”。
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“中国为北京冬奥会的成功举行做了全方

位、充分的准备，我相信这一定是一届令人难

忘的精彩体育盛会。”韩国平昌冬奥组委主席

李熙范近日在接受本报记者专访时表示，北京

冬奥会的举办不仅促进了中国冰雪运动蓬勃

发展，也将推动世界冰雪运动迈上新台阶。

作为北京冬奥会协调委员会委员，李熙

范表示，平昌冬奥组委和北京冬奥组委之间

的合作非常顺利，双方保持着密切的人员往

来，平昌冬奥组委积极与北京冬奥组委共享

办奥经验。他说，“让奥运会圆满顺利举行是

奥林匹克大家庭共同的目标。”

谈及北京冬奥会的筹备和运行情况，李

熙范列举了各种数据和案例。他表示，中国

克服了疫情期间举办奥运会的诸多困难，不

仅制定了完善的防疫措施，还全方位做好赛

事保障服务，相信各参赛代表团运动员一定

能为全球观众呈现一场无与伦比的竞技盛

宴。“运动员是奥运会的主角，奥运会对许多

运 动 员 来 说 也 许 是 一 生 只 有 一 次 的 机 会 。

北京冬奥会如期举行让运动员能够完成圆

梦之旅。冬奥会期间中国政府尽最大努力

保证运动员的安全，这体现了负责任的大国

担当。”

李 熙 范 曾 参 观 过 北 京 首 钢 园 区 。 在 那

里，原有基础设施的创新利用给他留下深刻

印象——一座铁矿石储存塔现在成为冬奥组

委所在地，冷却塔被改造成比赛场地，高炉则

成为培训中心。首钢园区经过改造后焕发新

生，兼具自然和文化魅力，未来也将作为北京

冬奥会留下的重要遗产继续发挥作用。此

外，中国对多个 2008 年夏季奥运会场馆进行

改造，使它们可以在冬季和夏季运动项目之

间进行转换；新建场馆也都在建设之初就定

好了赛后利用计划，将在未来继续为推动冰

雪运动发展发挥作用。李熙范十分认可这些

“节俭办奥”做法。

中国将“绿色办奥”放在办奥理念首位，

并落实到筹办工作的全过程，李熙范对此非

常赞赏，“中国在筹备的整个过程中注重环境

保护和可持续发展，为绿色奥运树立了新的

标杆”。

2008 年北京奥运会举办时，李熙范曾观

看了开幕式和多场比赛，许多场景至今仍令

他印象深刻。“2008 年北京奥运会的圆满举行

充分证明了中国的大型赛事组织能力。如

今，北京将成为世界上唯一既举办过夏季奥

运会又举办过冬季奥运会的城市，这再次证

明了中国的综合国力和世界影响力。”

从平昌到北京，冬奥会连续两届在亚洲

举行，李熙范认为这不仅将促进韩中两国在

冬季运动领域的交流，对带动亚洲冰雪运动

发展也具有重要意义。“曾经，冬季运动被认

为是属于欧美国家的竞技活动。现在，冬奥

会再次迎来了‘亚洲时刻’。中国让冬奥会成

为无关气候与纬度、欢迎所有国家和地区广

泛参与的世界盛会。”

李熙范指出，北京冬奥会不仅展现了中

国的经济发展、科技实力和国际影响力，也标

志着中国正在向体育强国不断迈进。“以北京

冬奥会为契机，中国不仅让‘带动 3 亿人参与

冰雪运动’的美好愿望成为现实，更改变了整

个世界的冬季运动格局。”

推动世界冰雪运动迈上新台阶
——访平昌冬奥组委主席、北京冬奥会协调委员会委员李熙范

本报记者 马 菲

我小时候曾到首钢参观学习，从那时起，首钢就成

为我城市记忆的一部分。如今，我以建筑设计师的身份

参与到冬奥场馆的设计工作中，能为冬奥场馆建设、工

业遗产再利用和城市更新作贡献，我感到无比骄傲。首

钢滑雪大跳台的设计灵感来自跳台与敦煌“飞天”飘带

形象的结合，我们把中国传统文化元素融入场馆建设

中。我非常期待运动员在我们的“作品”上激情飞扬地

比赛，这是我作为一个中国建筑设计师的自豪。

——清华大学建筑学院院长 张 利

成为北京冬奥会的火炬手，对我来说是一件非常

光荣的事。我希望通过自己的努力，将奥林匹克精神

和体育的魅力传递出去，让更多人从体育中汲取力

量。奥运会是各国各地区运动员实现光荣和梦想的舞

台，希望运动员可以拼尽全力、享受比赛，让更多人感

受到体育盛会的精彩！

——乒乓球运动员、世界冠军 丁 宁

成为冬奥会火炬手，我感到非常荣幸。在北京冬

奥组委的大力支持下，我们团队积极筹备开展“编织梦

想 情暖冬奥”公益活动，邀请孩子们拿起手中的画笔，

绘制出自己对冬奥会的畅想。北京冬奥会的举办振奋

人心，我们将恪守服务儿童健康成长和全面发展的初

心，继续打造一批具有广泛影响力的慈善项目，在广大

少年儿童中传递关怀和温暖。

——中国儿童少年基金会副秘书长 朱东云

（本报记者陶相安、潘俊强、白紫微整理）

冬奥火炬手谈感受

高擎火炬 传递梦想

22 月月 44 日上午日上午，，碧空如洗碧空如洗，，北京北京

20222022 年冬奥会闭环内火炬传递活动年冬奥会闭环内火炬传递活动

在 北 京 奥 林 匹 克 森 林 公 园 南 园 举在 北 京 奥 林 匹 克 森 林 公 园 南 园 举

行行。。国际奥委会主席巴赫国际奥委会主席巴赫、、第七十六第七十六

届联合国大会主席阿卜杜拉届联合国大会主席阿卜杜拉··沙希沙希

德德、、国际奥委会委员张虹等国际奥委会委员张虹等 4040多名火多名火

炬手高擎火炬炬手高擎火炬，，将象征光明将象征光明、、团结团结、、友友

谊谊、、和平和平、、正义的奥林匹克火种传递正义的奥林匹克火种传递

到北京的中轴线上到北京的中轴线上。。

““奥运火炬传递的信息是团结奥运火炬传递的信息是团结

和复苏和复苏。。它表明它表明，，即使在现在这样即使在现在这样

有疫情的情况下有疫情的情况下，，我们也能团结起我们也能团结起

来来，，求同存异聚拢在一起求同存异聚拢在一起。”。”在火炬在火炬

传递现场传递现场，，巴赫说巴赫说，，传递奥运火炬的传递奥运火炬的

感觉总是很棒感觉总是很棒，，在开幕式前参加传在开幕式前参加传

递更是如此递更是如此，，这也让他对北京冬奥这也让他对北京冬奥

会的成功举办信心十足会的成功举办信心十足。。

““北京冬奥会把世界各地的运动北京冬奥会把世界各地的运动

员凝聚在一起员凝聚在一起，，让人们尊重规则让人们尊重规则、、相相

互支持互支持，，向世界释放出携手进步向世界释放出携手进步、、迈迈

向更高目标的信号向更高目标的信号。”。”巴赫称赞中国巴赫称赞中国

冬季运动产业取得的新发展冬季运动产业取得的新发展，，他表他表

示示，“，“中国成功带动中国成功带动 33亿人参与冰雪运亿人参与冰雪运

动动，，将显著增进人民健康福祉将显著增进人民健康福祉，，不仅不仅

给中国经济发展带来积极影响给中国经济发展带来积极影响，，也将也将

为世界冰雪产业的发展作出贡献为世界冰雪产业的发展作出贡献。”。”

和巴赫进行交接的后一棒火炬和巴赫进行交接的后一棒火炬

手是阿卜杜拉手是阿卜杜拉··沙希德沙希德。。他祝愿中他祝愿中

国成功举办冬奥会国成功举办冬奥会，，这是团结世界这是团结世界

各国各国、、弘扬和平与和谐文化的一次弘扬和平与和谐文化的一次

良好机会良好机会。。

作为作为 20142014 年索契冬奥会速度滑冰金牌得主年索契冬奥会速度滑冰金牌得主，，张虹张虹

也参与了当天的火炬传递也参与了当天的火炬传递。。在传递奥运火炬时在传递奥运火炬时，，她做她做

出了一个速度滑冰的动作出了一个速度滑冰的动作。“。“今晚今晚，，世界将聚焦北京世界将聚焦北京。。

祝愿运动员都能在本届冬奥会上取得优异成绩祝愿运动员都能在本届冬奥会上取得优异成绩。”。”

当天当天，，除本场火炬传递外除本场火炬传递外，，还安排了颐和园和大运河还安排了颐和园和大运河

森林公园两处园区的火炬传递森林公园两处园区的火炬传递，，预示着以奥林匹克运动预示着以奥林匹克运动

的活力和激情的活力和激情，，串联起北京的历史和未来串联起北京的历史和未来。。
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2 月 4 日 晚 ，北 京 冬 奥 会 开 幕 式 盛 大 举

行，赢得海外华侨华人广泛赞誉。他们纷纷

向本报记者表示，在疫情仍在全球蔓延的当

下，北京冬奥会的举办振奋人心、意义重大。

他们期待各参赛代表团运动员发挥出最好水

平，祝愿北京冬奥会取得圆满成功。

“科技与艺术完美结合
带给观众视觉盛宴”

“冬奥会开幕式富有创意，奉献了一场精

美绝伦的数字科技盛宴，让世人再次目睹了

中国的数字科技之美，也向世界生动诠释了

绿色办奥的理念。”极具现代感的开幕式让欧

洲华侨华人青年联合总会执行会长傅旭海印

象深刻。他对冰壶比赛情有独钟，期待中国

女子冰壶队能在家门口再创辉煌。

俄罗斯华侨华人联合总会常务副会长兼秘

书长吴昊 4日晚在国家体育场现场观看了冬奥

会开幕式。“一大早我就兴奋得睡不着了，期待

着晚上的盛会。”曾在这里观看了 2008 年北京

奥运会的他再次圆了自己的奥运梦。“落座等待

开幕式举行时，我还不敢相信自己亲临现场观

看北京冬奥会的愿望变成了现实。相信这将是

一届精彩纷呈的体育盛会！”吴昊期待各参赛代

表团运动员都能取得自己的最好成绩，让北京

冬奥会成为世界人民的冰雪嘉年华。

冬奥会开幕式举行时，正是美国盐湖城

的清晨。5 点不到，美国盐湖城华助中心理事

长乐桃文便早早起床准备收看开幕式。他表

示，“开幕式展现了自然之美、人文之美、运动

之美，科技与艺术完美结合带给观众视觉盛

宴。北京冬奥会的举办将增添人们共克时艰

的勇气与力量。期待各代表团选手增进彼此

了解，赛出佳绩，赛出友谊。”

当地时间早晨 9 点，巴西中国和平统一促

进会会长王俊晓和家人已坐在电视机前观看

冬奥会开幕式。“2015 年北京携手张家口成功

申办 2022 年冬奥会后，我们就对北京冬奥会

充满了期待。”王俊晓说，中国春节期间举办

北京冬奥会，又恰逢立春，可谓完美组合，“科

技感十足的开幕式和如期举办的冬奥会展示

了中国强大的综合国力，让我们深感自豪！”

“在疫情全球肆虐的当下举办如此盛会，振

奋人心！”埃及中国学联会长摆克成表示，北京

冬奥会的成功举办让来自世界各地的运动员汇

聚北京，不仅将增强各国各地区体育交流、增进

彼此了解，也将有助于世界进一步了解真实、立

体、全面的中国。

“我们在几个月前就热切期盼北京冬奥

会举行。”泰国中华总商会副主席李桂雄表

示，泰国诗琳通公主等各国政要出席北京冬

奥会开幕式，体现了国际社会对北京冬奥会

的大力支持，体现了世界人民对和平友好、交

流合作的共同愿望。

“北京冬奥会是最有吸
引力的中国故事之一”

北京冬奥会大幕开启前，许多与北京冬

奥会相关的活动在世界各地纷纷举行，吸引

了华侨华人和当地民众积极参与。

在地球另一端，巴西帕莱索波利斯青少

年舞团在中国驻巴西使领馆举办的“激情冬

奥 欢乐春节”活动中，表演了为北京冬奥会

编创的街舞《一起向未来》；众多巴西民众向

中巴共同举办的“相约北京 祝福冬奥”绘画

征集活动提交了 700 多幅作品。“大家都以各

种形式表达了对北京冬奥会的支持和美好祝

愿。”王俊晓说。

比利时第二大城市安特卫普举行了“迎

冬奥送祝福”活动，现场展示了北京冬奥会吉

祥 物 、宣 传 画 、明 信 片 等 ，还 录 制 了 祝 福 视

频。傅旭海是该活动的组织者之一。他说，

举办北京冬奥会是中国的一件大喜事，比利

时华侨华人感到无比自豪。“许多当地人参与

到我们的活动中，分享我们的快乐，与我们一

道祝福北京冬奥会，很好地诠释了北京冬奥

会‘一起向未来’的主题。”

在俄罗斯，当地华侨华人与俄罗斯歌手、

莫斯科民众将英文冬奥歌曲《你就是奇迹》改

编成中俄双语版，并拍摄视频，为北京冬奥会

加油助威。“体育、音乐和艺术都是人类共同

的语言和永恒的话题，北京冬奥会是最有吸

引力的中国故事之一。”吴昊说。

中国驻荷兰使馆举办的“‘荷’你一起向

未来”作品征集活动中，许多荷兰民众和在荷

兰生活的外国友人通过短视频、摄影、绘画或

书法作品，分享他们与中国或与冰雪运动结

缘的故事。欧洲中国留学生创业基金会执行

会长卢雅娟说：“通过这些作品可以看出，北

京冬奥会的成功举办是世界人民共同的期

待，也让人们更好地理解北京冬奥会的主题

‘一起向未来’。只有‘一起’，才有‘未来’。”

“为全球优秀冰雪运动
员圆梦搭建了舞台”

韩中文化友好协会会长曲欢曾作为火炬

手参与了 2018 年平昌冬奥会火炬传递。“北京

成为历史上首个举办夏季和冬季奥运会的城

市，这是中国综合国力和国际地位的重要体

现，我感到由衷的骄傲。”曲欢表示，北京冬奥

会不仅克服疫情带来的种种挑战，顺利如期举

行，还在绿色和科技等方面创造了诸多第一。

今年是中韩建交 30 周年，期待这两个相继举

办冬奥会的国家在体育文化交流领域迈上新

台阶，带动亚洲冰雪运动实现新突破。

冬奥场馆大规模采用绿色清洁能源，京张

高铁让冬奥会不同赛区连接更加紧密……王俊

晓感慨，北京冬奥会将成为一届独具特色的奥运

盛会，也将给京津冀协同发展带来新机遇。

吴昊认为，海外华侨华人是中国国力强盛

的最直接受益者。“近年来，我们深切感受到中

国综合国力和国际影响力的显著提升。2022
年至 2023 年是中俄体育交流年，中俄进一步

深化体育交流合作是两国民众的共同期待。”

“很多比利时朋友都和我说，举办奥运会

是一个浩大的工程，需要雄厚的经济实力以及

高效的组织能力，特别是在当前疫情形势下，

能够如期举办冬奥会实属不易。中国为全球

优秀冰雪运动员圆梦搭建了舞台！”傅旭海说。

（本报北京、布鲁塞尔、华盛顿、里约热内

卢、开罗、曼谷、首尔 2 月 4 日电 记者王骁

波、屈佩、任彦、李志伟、吴杰、黄培昭、孙广

勇、马菲）

海外华侨华人祝愿北京冬奥会圆满成功

“相信这将是一届精彩纷呈的体育盛会”
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上图：2月 3日，北京冬奥会女子冰球小组赛进行，美国队以 5∶2
战胜芬兰队。

新华社记者 孟永民摄

右图：2 月 4 日，俄罗斯奥委会选手在花样滑冰团体赛双人滑

短节目比赛中。

新华社记者 陈建力摄
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